

江戸時代の篠栗の村々の農業の姿

『表粕屋郡戸原触郡鑑』卯8月、粕屋町所蔵に
は、村別の職業構成と農

(表) 村別に見た農業の様子

村名	農家戸数	田畠の平均面積 (反歩) ※注1	米の平均反収 (石) ※注2	牛馬の平均頭数 (頭)
和田	48	12.1	1.2	0.7
津波黒	27	11.1	1.3	1.0
田中	20	11.4	1.4	0.9
高田	28	7.3	1.3	0.5
萩尾	21	5.5	1.0	0.6
金出	32	6.1	1.2	0.7
篠栗	91	6.8	1.7	0.8
若杉	35	7.2	1.1	0.9
尾仲	90	10.1	1.5	0.7
乙犬	59	8.2	1.2	0.5

『表粕屋郡戸原触郡鑑』より作成

注1) 1反歩は300坪 1坪は3.3m

注2) 1石は10斗、1斗は15kg

業生産について記されて
います。今回はこの記述
を読み解いて、当時の農

り大きかつたといえます。

業の生産性を描き出すことにします。

まず農家1戸当たりの田畠の平均耕作面積を見ましよう（表参照）。篠栗の村々の農地の大部 分は水田で、畑はわずかでした。1戸あたりの平均耕作面積は、萩尾村の5・5反歩が最も少なく、和田村の12・1反歩が最大です。乙犬村の8・2反歩も、江戸時代の日本の平均耕作面積より大き

水稲条作は恵まれたが田では、夏に水稻、冬に小麦や菜種を栽培する二毛作にもうさくが行われていました。もつとも、耕作面積が大きく二毛作も行う農家は、大変多くの労働を必要としました。そのため、水稻や麦・菜種を植える前に行う耕起（土の掘り起こし）や碎土（土塊を細かくする）に牛馬を使用することで、労働力の不足を補いました。

尾村は1石、若杉村は1・
1石ですが、これは山間
の狭小な条件によるもの
と思われます。

以上見てきましたように江戸時代中期の篠栗の10村は、田畠の耕作面積が大きく、米の収量が多い村が多いと言えます。そして、大きな面積を耕すのに威力を發揮する牛馬をたくさん飼っていたことが大きな特徴です。当時の日本の農業の水準からみて、最も進んでいた地域であつたと言つてよいでしょう。

(篠栗町文化財
専門委員 武藤軍一郎)

(篠栗)

栗町文化財
門委員 武藤軍一郎